## LAS FUERZAS FRANCESAS DE OCUPACION EN MEXICO Y EL CUERPO BELGA DEL EMPERADOR

(1864-1867)



Hacia 1864, la Legión Extranjera en México, que apoyaba al Emperador Maximiliano se componía de 8,000 soldados franceses bajo el mando del general Bazaine, quien era comandante en jefe de las fuerzas imperiales del cuerpo austriaco, y de 6,000 hombres escogidos del Cuerpo Belga, de los cuales 2,000 llevaban el nombre de Guardia de la Emperatriz Carlota.

Después de la Convención de Miramar el 10 de abril de 1864. la organización de la Legión Belga fué encomendada al teniente general retirado I. J. E. Chapelier, quien nacido en Marsella en 1792 retiróse del ejército belga en 1841 y murió en Ixelle en 1864. Su retiro y defunción originó que el 8 de octubre de 1864 el teniente coronel Barón Vander Smissen de Oudenarde, que tenía en el ejército belga licencia por dos años, fuese nombrado coronel de la Legión Belga que comprendía un batallón de granaderos y otro de voluntarios. Sobre estas bases se procedió al embarque de las fuerzas expedicionarias, realizándose en la forma siguiente: los primeros 604 hombres salieron de Oudenarde el 13 de octubre de 1864 y de San Nazaire el 16 de octubre, en el vapor Louisiane de la sociedad trasatlántica con el coronel Vander Smissen como jefe. El capitán Barón J. Chazal, venía al mando de la 1a. compañía con 125 granaderos y 24 oficiales; la 2a. compañía de granaderos la mandaba el capitán barón Van der Straten. La 1a. compañía de voluntarios sujeta al capitán Conde de Visard de Bocorme se componía de 122 hombres y 22 oficiales y la 2a. compañía al mando del capitán De Lannoy de 121 hombres, 2 tambores y 2 cornetas.

Más tarde, el 14 de noviembre de 1864 salieron de Oudenarde 408 hombres rumbo a St. Nazaire en donde embarcaron en el vapor La Florida, bajo el mando del ca pitán comandante M. Loiseau de la 3a. compañía de granaderos que contaba con 68 hambres de esa arma y 23 oficiales; la 3a. compañía de voluntarios iba bajo el mando del capitán L. Timerhans y se componía de 61 hombres y 23 oficiales y una banda de 35 músicos.

El tercer convoy salió de Oudenarde el 16 de diciembre de 1864, con 362 hombres escogidos de St. Nazaire, los cuales embarcaron en el navío Tampico bajo el mando del mayor Comandante Tydgat. Venía la compañía V de granaderos al mando del capitán Savoye con 63 granaderos y 24 oficiales; la VI compañía de granaderos bajo el mando del capitán L. Vauters con 59 granaderos y 19 oficiales; la 5a. compañía de voluntarios bajo el mando del Capitán A. Gauchin, con 68 hombres y 24 oficiales; y la 6a. compañía de voluntarios bajo el mando del capitán de Schymakers, con 70 hombres y 26 oficiales.

El cuarto convoy dejó Oudenarde el 24 de enero de 1864 rumbo a St. Nazaire para embarcar en el vapor Louisiane con el capitán, comandante C. Gauchin al frente de 182 hombres y 7 oficiales.

Con un total de 1,543 soldados y 15 mujeres (entre todos eran 1,580) llegaron a Veracruz donde fueron provistos de las armas necesarias.

El primer contingente salió el 14 de diciembre para Soledad Camarón por ferrocarril y de allí siguieron a pie a Paso del Macho, Potrero, Córdoba, Orizaba, La Cañada, San Agustín del Palmar, Acacingo, Amozoc, Puebla de los Angeles, Río Prieto, San Bartolo, Puente de Samaluca, Río Frío, Buenavista, Santa Marta, para llegar finalmente a la ciudad de México. Acuartelóseles en Tacubaya, a una compañía, a otra en el Molino del Rey y a la tercera en el Castillo de Chapultepec.



Las seis figuras representan el Cuerpo Belga. 1864-1867.

No. 1.—Granadero del Batallón de la Emperatriz, con capa azul·gris, delmática azul oscuro con galones bordados en rojo y pantalones azul·gris. El sombrero (de fieltro negro) está cubierto de una cubre-nuca contra la lluvia.

No. 2.—Oficial a caballo en traje de gala. Dalmática azul oscuro con galones bordados en oro, pantalón azul-gris; gualdrapa y anquera del caballo azul oscuro y oro, y amés negro. Sombrero de fieltro (para el desfile) con penacho verde.

No. 3.—Oficial de infantería con uniforme de servicio. Traje azul oscuro con galones bordados en negro, botones y galones dorados, pantalón azul·gris. Kepí azul oscuro y oro.

No. 4.—Corneta del Batallón de cazadores "Rey de los Belgas". Dalmática azul oscuro, galones bordados en blanco, gorra de servicio azul oscuro, orleado de blanco. Eotones dorados.

No. 5.—Cazador (soldado de la segunda compañía de preferencia de un batallón de infantería) del batallón "Rey de los Belgas" en uniforme de gala. Dalmática azul oscuro con galones bordados en verde, pantaión azulgris, sombrero de fieltro con (para el desfile) penacho verde. Botones do rados

No. 6.—Granadero del Batallón de la Emperatriz en traje de campaña. Dalmática azul y galones bordados en rojo, kepí con cubre-nuca bianca.

Todos estos uniformes están basados en modelos franceses de la época.



Los restantes convoyes llegaron en el siguiente orden a Veracruz: el 2º el 7 de enero de 1865; el 3º el 21 de febrero de 1865; y el 4º el 8 de marzo de 1865.

Un decreto publicado en esos días, ordenó que los dos batallones: el de Granaderos de "La Emperatriz", comandados por el capitán Altwies y el de voluntarios del Rey de Bélgica por el mayor C. Tudgadt, formarían el regimiento de la Emperatriz Carlota, que junto con el regimiento de Austria al mando del Conde Thun constituirían una brigada, cosa que nunca se realizó.

El 16 de marzo de 1865 el cuerpo belga fué enviado a Michoacán junto con el 81 regimiento francés de línea al mando del conde de Potier y un regimiento mexicano de caballería al mando del coronel Lamadrid y algunos cañones. Los de la 5ª compañía de granaderos quedaron en el Castillo de Chapultepec como guardia del Emperador Maximiliano y la VI compañía de granaderos en Tacubaya.

La suerte no favoreció a los expedicionarios, pues en la batalla de Tacámbaro (11 de abril de 1865) fueron tomados prisioneros la 2<sup>8</sup>, 4<sup>8</sup>, 5<sup>8</sup> y 6<sup>8</sup> compañías y los oficiales del batallón de "Los voluntarios belgas". El 5 de diciembre de 1865 hubo un cambio de prisioneros y los voluntarios regresaron a México en 28 de diciembre. El cuerpo belga fué movido del Estado de Michoacán.

El general francés Jeanningros, comandante del regimiento extranjero, que formaba brigada con el cuerpo belga se unió a la división del general Doway con el objeto de pacificar las cuatro provincias del norte de México; ocuparon así el 15 de abril de 1866 el pueblo de Marín donde se hicieron de 50 caballos y numerosas mulas, utilizadas como montura de los belgas que servían en la caballería. Este escuadrón estuvo al mando del capitán Van der

Straten. A mediadios de julio un segundo escuadrón de caballería belga se formó en Charco Redondo.

En julio estaba en Monterrey el alto mando del regimiento y el 1er. batallón de granaderos con 420 hombres presentes y 128 ausentes así como el 2º batallón de voluntarios con 412 hombres presentes y 166 ausentes, muchos de los cuales eran conscriptos de la gendarmería mexicana. Para entonces los inválidos se aprestaban a regresar a Bélgica.

En 1866 el gobierno belga, de acuerdo con las condiciones políticas reinantes rehusó prolongar un año más el permiso de ausencia de su ejército y ordenó a 21 oficiales regresaran a Bélgica. Sin embargo, el coronel Van der Schmissen, el capitán Vasaard de Becarme y el teniente Barri y finalmente también el capitán Timerhans y el capitán F. de Lannoy decidieron quedar en México renunciando a sus comisiones en el ejército belga. El 23 de septiembre de 1866, con permiso del teniente general Douay y el coronel Van der Smissen ascendieron a los oficiales que se quedaron: a Bocarme a mayor, a Barri a capitán, a Stoops a teniente, etc. (de Loiseau, inédito).

En la batalla de Ixmiquilpan, que tuvo lugar el 25 de septiembre, el teniente C. Stassin que dejó la 1<sup>8</sup> compañía de granaderos, fué muerto en acción.

El 21 de octubre de 1866 el ejército fué reorganizado en la forma siguiente: El coronel Van der Schmissen quedó como ayudante mayor del capitán Timmerhans; el capitán Barrí de ordenanza oficial jefe del cuerpo, auxiliado por el teniente Ensign Verstraaten.

En el batallón de la Emperatriz quedaron como capitán F. de Lanoy y como teniente Marx; en el batallón belga del Rey, el mayor Visar de Bocarme y adjunto, el teniente mayor Stoops; en el 1er. escuadrón de caballería

el teniente Husson; en el 2º escuadrón de caballería el teniente Dutalis.

Hacia el 25 de septiembre de 1866 el regimiento tenía 550 hombres de a pie y 110 montados.

Posteriormente el teniente Poelman se unió al batallón mexicano de cazadores y el 23 de septiembre, el 2º tenientee Marx se unió a un escuadrón de húsares.

El coronel Van der Schmissen fué llamado el 10 de noviembre de México para unirse a su regimiento de Tulancingo, acompañado por el Principe Salm Salm teniente coronel de la jefatura. En Tulancingo el regimiento de la Emperatriz reemplazó al cuerpo austriaco. Aquí el teniente pagador Jacobs fué llamado a formar una compañía de artillería de montaña.

Por decreto imperial de 12 de diciembre de 1866 los cuerpos austriacos y el belga fueron desbandados, y de acuerdo con las instrucciones recibidas, el Mariscal Bazaine ordenó la movilización y el retiro de las tropas por Texcoco y Puebla hasta el puerto de Veracruz. Cinco días después de su llegada a esa población el regimiento embarcaba a Europa.

Los rifles y demás armas fueron depositados en Veracruz el 10 de enero de 1867 y el día 20 el resto del regimiento compuesto de 754 hombres embarcó en el vapor "Rhone" para Amberes, a donde llegó el 9 de marzo licenciándoles inmediatamente. Este fué el fin de la guardia de la Emperatriz Carlota.

El uniforme del regimiento de la Emperatriz se copió de uno de los de la guardia de Napoleón III, por no haber podido diseñarlo personalmente el Emperador Maximiliano (Campagne du Mexique, por el general Nioz.)

Su descripción es la siguiento: Chaqueta azul obscuro, cuello de tres y medio centímetros de alto, abierto, con dos

cordones de un centimetro de ancho: los granaderos usaban cordones rojos, los voluntarios, verde: los tambores, música y el Estado Mayor, blanco. La chaqueta tenía una fila de 10 botones amarillos, con letras M por Maximiliano y C por Carlota, más la corona imperial, 10 alamares, cordones, rojo, verde o blanco; las mangas llevaban dos cordones de los mismos colores arriba mencionados, y un ojal. La dragona azul de ocho y medio centímetros con dos cordones con los colores citados. El chaleco azul obscuro con 8 botones: los pantalones debían ser de 40 centímetros de ancho y abolsados, abotonados por tres botones bajo la rodilla cavendo hacia abajo con un cordón rojo, verde o blanco. El abrigo (capote) debía de ser gris con cuello de doce centímetros, de puntas redondeadas y bolsas con tres botones cada una de dos filas de cinco botones. Las polainas de tela blanca con diez botones.

Usaron un sombrero grande llamado "Capiaumond", realmente de modelo corso; Bazaine, confundido, lo llamó Pico de Orizaba. Dos de estos sombreros se conservan en el Museo de Oudenarde en Bélgica; son de fieltro negro de catorce centímetros de alto y el ala de cinco centímetros de ancho con un pompón de lana de cinco centímetros de alto, en rojo, verde y blanco que eran los colores nacionales. Estos sombreros eran muy incómodos por lo que los soldados los tiraron despectivamente y usaron de paja.

El bonete de policía era una especie de gorra cuartelera, el corbatín azul pálido, guantes blancos y el resto de cuero negro.

La cubre silla era azul y oro; usaron el quepí de modelo austriaco, pantalones de montar y botas altas.

Debido a las plantas espinosas de la tierra, se permitió por decreto de 18 de enero de 1866, dado en Guanajuato, se usaran polainas de lino blanco hasta con 24 botones. Los machetes fueron empleados porque eran útiles en el cam-

po para brechar. En los campamentos y en la marcha se llevaban chalecos de lino blanco.

En junio de 1866 se permitió se usaran en tierra caliente los pantalones largos de lino, sin polainas, así como pantalones de lino abolsados y anchos.

En San Luis se empearon mochilas de lino y en Tacámbaro se usó quepí-gorra de tela negra igual que los capotes.

Los soldados de caballería portaban cinturones de tela roja (suave) y un chaleco corto con un botón, el resto iba abierto.

El regimiento no tenía bandera propia, ni colores determinados que lo distinguieran. El aseo personal estuvo sujeto a las circunstancias especiales por las que se atravesaba; así el 8 de febrero de 1865 se ordenó que el regimiento debería usar barba por ser más fácil y barato, orden que se renovó el mes de noviembre.

Mucha de esta información la debo a M. L. Laconte, director del Musé de L'Armé en Bruselas, donde existe el uniforme del capitán mayor Barón de Chasal, que cayó en Tacámbaro el 11 de abril de 1865.

El Departamento de Estampas de la Biblioteca Real en Bruselas tiene una valiosa colección de fotografías.

Pretoria, 20 de noviembre, 1947.

R. Gerard.